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 مهارات الإملاء للصفوف العليا كتاب 
 

 فهرسة مكتبة الملك فهد الوطنية 

      5973/1441رقم الإيداع : 

  978-603-03-3373-8ردمك : 
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لكل معلمي العربية الذين تميزوا بالإخلاص والعمل لتأدية 

أمانة التعليم أهدي لهم كتيب مهارات الإملاء للصفوف 

 لإثراء دروس الإملاء في منهج لغتي الجميلةالعليا 

 سألين الله التوفيق بقبول هذا العمل  
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 المقدمة
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 مهارات الإملاء
 التعريف بالإملاء :

 
 ما غاية الإملاء ؟

 
 من أول من وضع علم الإملاء ؟

 
 أهمية الإملاء :
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 مفهوم الإملاء
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 النظر

 السماع

 نطق الكلمات

 الإتقان

 ووسيلته العين

 ووسيلته الأذن

 

 ووسيلته اللسان

 

ووسيلته معرفة القواعد 
 وكثرة التدريب
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 أنواع الإملاء

 الإملاء الاختباري الإملاء المنظور الإملاء المنقول

وفيه ينسخ 
التلميذ 

الكلمات أو 
الجمل 

وينقلها من 
الكتاب أو 
نحوه إلى 
كراسته 
 ةبشرط صح

 ووضوح الخط

يلائم تلاميذ 
ول الصفين الأ

والثانى من 
 المرحلة الأولية

يقوم هذا النوع 
من الإملاء على 

عمليتي 
التشخيص 

والعلاج وذلك 
بإعداد قطعة 
تشتمل على 

مشكلات إملائية 
لقياس 

قدراتهم وبعد 
كتشاف ا

الأخطاء يتم 
التشخيص ثم 

 العلاج

يلائم تلاميذ 
الصفوف الرابع 

والخامس 
 والسادس 

وفيه تعرض 
الكلمات أو 
القطعة ثم 

يقرأها التلميذ 
ويناقشه فيها 

المعلم , ثم تحجب 
وتملى على 

 التلميذ

وفيه يستمع 
الكلمات  إلىالتلاميذ 

أو القطعة وبعد 
مناقشتهم في معناها, 

لمات مشابهة وهجاء ك
لما فيها من الكلمات 

تملى ثم الصعبة 
 عليهم

يلائم التلاميذ من 
الصف الأول إلى 

 الصف الثالث

يلائم تلاميذ الصفوف 
الرابع والخامس 

 والسادس

 الإملاء الاستماعى
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 أهداف تدريس الإملاء
 تدريس الإملاء :أهداف 

إن وضوح الهدف للمتعلم يعد من عوامل زيادة دافعيته للتعلم , وتيسير عملية 
التدريس , ولذلك يجب أن تكون أهداف الإملاء واضحة في أذهان التلاميذ. إن أهداف 

 يما يأتي :فتعليم الإملاء كثيرة يمكن أن نوجز أهمها 
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 طريقة التصحيح

 ويفضل أن يكتشف التلاميذ أخطاءهم بأنفسهم .
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 خطة علاجية لضعاف الإملاء والقراءة
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 علامات الترقيم ومواضع استخدامها 

 : ) ، (الفاصلة 
 . بين الجمل متصلة المعنى 
  بين أقسام الشيء الواحد 
 . بين لفظ المنادى 
 . بين القسم وجوابه 

 :( ؛) المنقوطة الفاصلة
  الجمل التي تكون إحداها

 سبباً للأخرى .

 (  ؛ )  ) ، ( 

 : ( .) النقطة  
  توضع في نهاية الفقرة أو

 الجمل التامه .

 : ( :) النقطتان 
 . بعد القول 
 . بعد التمثيل 
 . بعد الشيء وأقسامه 
 . عند ذكر معاني الألفاظ 

 (.   )  (:   ) 

 :  ( -) الشرطة 
  توضح بين ركني الجملة

 إذا طال الركن الأول .
  وتوضع بين العدد والمعدود 

 : ( --) الشرطتان 
  توضع بينهما الجمل

 المعترضة .

 (-   )  (--  ) 

 :( ") التنصيص  
  يوضع بينهما الكلام الذي

ينقل بنصه حرفياً دون تغيير 
. 

 : (    ) القوسان 
  توضع بينهما الألفاظ

 المفسرة لما قبلها .

 ("   )  (     ) 

 : ) ، (التنصيص  
 . يتدل على كلام وحذوف 

 (...  ) 
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 قاعدة التنوين
في التنوينُ نونٌ ساكنةٌ تُلفظُ  -أ

 .النطقِ فقط, ولكنها لا تُكتبُ
راشدٍ(  –ولداً  –فالكلماتُ: )زهرةٌ 

 .تُنطقُ فيها التنوينُ نُطقاً

 ته الثلاثالتنوين بحالا
 

 أهداف الدرس :

o    ىَ َ ا ااَ  َ لااَ   ﴿: قاا ت الىاا يُكَاَعااَ بَْ  كَئَْ بَْ وٍََوااْ نْ س ٍ واان ِّض  ُااَُ ضُ رناااْ ََ  ياَااَ  وَياَلْبَساان
نُِّْااَفَقض  ۚ   لَْْرَ ئَكَ   ََ بن وَحَسنسَتْ  رَة ] ﴾ نلَْىمَ  لثاَ  [  31:  لآية ،  لا فو

o  كك بة ٍ يَ  .  (وجِّ،   ونصب،  عر )في  لْسم ء   لكس

o   لاك بة بخط حسٍ وروم  لحِّوف رسم ض 
 صحاح ض . 

o  م  لجسة لمٍ حسٍ  مله . انلى  ُس قشة 
 

 
 ص : ـــالن

 
 

 فتا ة مريضة
ياض ْ غ؛  صغيرةض    ك ةض  أص ب  لئدن   قصْت ُع و لْه  ، ت اسلىل ولى لاض ق

  لطباب :   ق ت وبِّء ض ،  ل   تجْ  سْه شف ءض  ُ هِّ   ُسكشف   اه طباب  
 َْ ََ  ٍ  أش  لاج لُِّْ ض  لئد  وٍ  ريرَ ، ٍُ يلىِّض نفسه للئد  رطِّ ض   لس 

هَ أ  اْ أ  لفك ة د ع ض جاْ ض واِّتاح في  ِّ ش   ، ثم وصف له   لاج ض  
 س ض .ُسا
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 القمرية اللاماللام الشمسية و
 الدرس : أهداف

o   وَ لْقَمََِّ ٍَذَ    ، وَ لشَمْسَ وَضنحَ هَ  ﴿ : ق ت الى
  وَ للاَْلَ ٍَذَ  ، وَ لساََ  رَ ٍَذَ  جَلَاهَ ، اَلَاهَ 

رَة ﴾] باَسَ هَ    وَ لسَمَ ءَ وََُ ، ياَغْشَ هَ      ،  لا ف    و
   [ 5-1:   لآية 
o لااااالام  لشمسااااااة و لااااالام  باااااى ُق رناااااة  لط لبااااا ت 

  لقمِّية .

o . كك بة  لط لب ت  للام  لشمساة و للام  لقمِّية 

o آيات الله في  لسم ء و لْرض .  اَضاح 
 

 
 ص : ـــالن

 
 

 اءـالشت
وتحكجااااب  لشاااامس  ،  سااااُْ  اسكشااااِّ  لسااااحب في  لساااام ء

َ ر  ، ويساا ت  لمطااِّ ، يغلااا  لكجاا ر ُكاا جِّهم ،  دكْ  لاائ ويشااَ  ويِّجااع  لساا َ ٍ  باااَتم ، واقفااِّ  لشاا
رَ ٍ  أوك ره  ، ٍُ  لس بلة  دَ  لجَ صمت لا يسمع ، وتأوي  لطا   اه ٍلا صَت  لمطِّ .ويس

 وذهب كل أحْ ٍ   للىمل .،  إذ  ُ  كف  لغاث  ٍ  لس وت   دت  لحا ة ٍ  مج ري   

 

 
 

اللام الشمسيّة واللام القمرية فاللام 
الشمسية: لامٌ تُكتب ولا تُلفظ خلال 
القِراءة، والحروف التي تليها تأتي 

مُشددةً أو ما هو متعارف عليه التضعيف، 
ت، ث، د، ذ، ر، ز، س، ش، ص، ض، وهي:} 

}، ومن الأمثلة الشهيرة: ط، ظ، ن، ل 
الشّ مس، وقوله تعالى: "والسّ ماء 

 ق".والطّ ار
أما اللام القمرية: فهي لامٌ تُكتب وتُلفظ  

ويلزمها السكون، وتكون الحروفُ التي 
أ، بعدها غير مُشددة أو مضعفة، وهي: } 
}، ب، ج، ح، خ، ع، غ، ف، ق، ك، م، هـ، و، ي 

 ومثالها : الق مر.
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 لتاء المفتوحة والمربوطة في آخر الكلمة ا
 أهداف الدرس :

o  حَة  لك طَة في  ء لمق رنة بى  لك ء  لمفك  لمِّب
 آرِّ  لالمة . 

o    طَااة ِّ كك بة  لك ء  لماْريب  لط لب ت  ل  ب
حَة كك بة صحاحة .  ،   و لك ء  لمفك
o  س ، أهماة  لْرلاَ  لحماْة   لصَْ.   وُ

 
 
 ص : ـــالن
 

 دقـــالص
 لصااَْ  اااالة   امااة ُااٍ أسماا   لفااا ئل ، ورصاالة ُااٍ أنباال   صاا ت ، و  ئْاااه كاائ  

أُااِّت بااه  لْديا   لااكلكَ  –بة  لساا َ  للفِّد و لجم  ة ،   َ أُ   في كل وقت ، وضم   لمح
َُااا ت . وٍذ   ساااات  لُْاااة ُلصاااَْ  ، ود ااات ٍلااااه  لِّوااال ، وددت باااه  لاااْ  ة و لحا

 و لِّقي . ، و رت نحَ  لكقْم 
نهاا د الله  سااه في كك بااه  لاااِّ  ،  ااإذ  ُاا ت   نساا    لاااه  ؛  وأُ   لاااكب   ااَ  اا دة ذُامااة 

 رسِّ رسِّ دض ُباس ض . 

 
إذا أردْت  أن تعرف نوع التاء في 

كلمة ما فقف عليها ساكنة؛ فإنْ 
(، وإن مربوطة( فهي )هاءًنطقت ها )
(. مثال: مفتوحة( فهي )تاءًنطقت ها )

شجرةٌ، بنتٌ. عند الوقف عليهما 
 ، بنتْ.ةشجربالسكون تقول: 

فالأولى نُطِق تْ هاءً فكتبت مربوطة. 
والثانية نُطِق تْ تاءً فكتبت 

 مفتوحة.
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 القطعوهمزة  الوصلهمزة 
 

 أهداف الدرس :

o  وهم ة ، ُق رنة  لط لب ت بى هم ة  لَصل
  لقطع . 

o وهم ة  لقطع. ، كك بة  لط لب ت هم ة  لَصل 

o   ط ء ُث ت لحث  لاولام  ل  ُس  ْة  
  لآرِّيٍ . 

 
 
 ص : ـــالن
 

 الفراشة الجميلة
أشِّقت  لشمس ، وأرولت أشاالىك    لكهباااة ٍ   لماا  ر  
تَ، وقاااااااااااْ  ككسااااااااااات  لْرض حنلاااااااااااةض   هااااااااااااة  و لحقااااااااااا
َ  ،واس يِّت  لْ ه ر بى  لِّياض، و نطلقت  لْطااا ر   لْل

َ   نبكااااااة  اغااااااِّد ،و لفِّ شاااااا ت اسكقاااااال ُااااااٍ  هااااااِّةبْ ٍ   هااااااِّةبْ،  لىلَقاااااات  ِّ شااااااة شالااااااة  شاااااا
لهاا   أرواالت نااْ ء  وااكغ يةبْ،  جكملىت  للىنس ب،وح ولت    لات ُس    لاام اسااكطع ،  سْئااك ح

 ِّ شاااااا ت  لحقاااااال ، وأرااااااكت اكلىاااااا و   لاااااا  ٍنق ذهاااااا  ، حاااااا   وااااااكط  ت  لاصاااااا   ُااااااٍ 
َ  ،وط رت  لفِّ شة  لجمالة ور ءهٍ بفِّحة   امة.    لْش

 

 

 
 

الفرق بين همزة الوصل والقطع من 
أبسط الطُّرق التي تُمّكنُ القارئ أو 

الكاتب من التمييز بين همزة الوصل 
وهمزة القطع، هي أنْ يقوم بإدخال حرف 

( قبل الهمزة، فإذا الفاء أو حرف الواو)
نُطقت فإنّها همزة ق طع، وإذا شعرت  

باختفاءِ نطقِ الهمزة فإنّها همزة وصل، 
" نوع  إذاة على ذلك: كلمة " من الأمثل

الهمزة هنا هي همزةُ قطع؛ وذلك لأنه 
بعد إدخال حرف الفاء عليها لم يختفِ 

" هي همزة اعمللفظها. فعل الأمر " 
وصل؛ وذلك لأنه بعد إدخال حرف الواو 
 عليها اختفى لفظُ الهمزة من السياق.
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 دخول )ال( على الكلمات المبدوءة باللام
 

 أهداف الدرس :

o     كَ ﴿:  ق ت الى وَ للَاْلَ ٍَذَ  وَجَ  * ُااَ  وَدَ ااَ
 ٍَ كَ ُااااَ يْر  لااااَ َِّةن رااااَ كَ وَُااااَ  قاَلااااَ  * وَلَيْْراااَ ربَاااي

رَة ] ﴾ لْْنو   [  3-1:  لآية ،  لاح و
o  (   ت)اْريب  لط لب ت  ل  كك بة درَت

 . م  لشمساة  ل  أسم ء به  لا
o أهماة  لشاِّ في دو م  لسلىم . 

 
 ص : ـــالن

 مصادر الطعام
َ شااي ُصااْر ض ُااٍ ُصاا در  لغاا    ااي الىطاساا   للحاام ، و لحلاااب   لاااِّورية لسنساا   ء كالىااْ  لم

  و لجبن . ، و للبن 
،    ي الىطاس   لف ك ة لكيكة  لطلىم  ء، ككم  الىْ  لْشج ر  لمثمِّة ُصْر ض آرِّ ٍُ ُص در  لغ 

ٍ   ا ر ك لكف ح َ  ، وُ    س ، و  ا ر ، و للفت ، وغيره  . : ، و لئاق ت ، و للام
 

 
 -قاعدة :

إذا دخلت اللام الشمسية على اسم 
 يبدأ بلام كتبت اللامان معًا

 دون حذف  مثل الكلمات التالية : 
 اللظى ، :اللقمة ، لظى  :لقمة 

 اللب ، :اللجام ، لب  :لجام  
 اللوح . :اللون ، لوح  :لون 
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 دخول اللام المكسورة 
 (لاـ ) بعلى الكلمات المبدوءة

 

 أهداف الدرس :

o    مَ وَ تَ وَُاااَ  في  ﴿: قاا ت الىاا ََ ُاااَ  في  لساااَ لِّلَُ
رَة ] ﴾ ۚ   لَْْرْضَ   [  284:  لآية  ،  لبقِّةو

o   كلماا ت ُبااْوءة اااْريب  لط لباا ت  لاا  كك بااة
رَة  ب) ت(  .  درلت  لا    للام  لماس

o  .  ِّلَس   لا  اثمٍ   قكْ ء بسسة رو

 
 ص : ـــالن

 توجيه نبوي كريم
ااا    جلساات  لْوااِّة حااَت ُ ئااْة    طاا ر ن شاا ِّ رُ

قَاات ، أذ  اسك ااِّ آذ    لمغااِّب . ولماا     لمب ر  ،  حاا    ل
ْت يْه  للطلى م . ق لت   طمة : بسم الله  لِّحمٍ   لمؤذ  للصلاة ،    لِّحام ، وُ

َ لْ : لا يا  ضُ    طمة ق ت  ل  ٍُ  لم ء .  ، كلي  ِّة ، أو  شِّبي كَ
َ لْ : لقْ وج س  ق لتلىجب   طمة ، و  ك تَ  لاِّ  ٍ    : لم ذ  يا أبي ؟ ! ق ت  ل  لِّو

 ذلك . 

 
 

متى تحذف همزة الوصل من 
 )ال(؟

" ال تحذف همزة الوصل من " 
 إذا دخلت عليها لام الجر 

: المعلم ـ للمعلم ، الدهون  مثال
ـ للدهون ،الخالق ـ للخالق ، 

المخلوق ـ للمخلوق ، الله ـ لله ، 
 الادخار ـ للادخار .



 

 
19 

 

 دخول الباء والفاء والكاف 

 (لاـ ) على كلمات مبدوءة ب
 

 أهداف الدرس :

o   نَو  َ لااااااَ    ﴿ :  قااااا ت الىااااا كاَ َ  لكََسااااااْ رَهََ ثمن ظن اااااان
هَ  ياْكنمْ َ لَاااااااْ ََ كاَ مْ ٍَذَ   وااااااْ ةَ ربََُااااااان كْكنِّنو  نلَْىمااااااَ اااااااَ
كَ  وََُ  كنسااَ   َ  ونبْحَ َ   لَكَي وَخََِّ لسََ  هَ  لَن وَااَقن

نُقِّْنََىَ  رَة ] ﴾لَهن   [ 13:  لآية ،   ل رِّفو
o  اااْريب  لط لباا ت  لاا  كك بااة كلماا ت ُبااْوءة

  لف ء . ،  لا ف ، درلت  لا    لب ء  ) ت(اب

o  .  ط ء أُثلة لفال الله  لاس ٍ 
 

 
 ص : ـــالن
 

 

 السيارة الجديدة 
دَ ، وأد ر  لمحااِّ  ُلمفكاا ح ، وقاا د   ِّحس  ُلسااا رة  لجْيااْة  ، جلااس و لااْي رلااف  لمقاا

رَيٍ.    لسا رة  ل  ُ ل ؛   لس ئا  للى قل لا يسِّ  ك لمك 
دَ ،   نطلقساااا   قَاااا قَااااف أبي في  لمحطااااة ؛ لااااامو   اااا    ُل  للس هااااة في ُْيسااااة  لقصااااام ا

 .  لجمالة 

 

 
إذا دخلت الباء والفاء 

والكاف على اسم مبدوء 
ب)ال( فأنه لايحذف منه 
شيء سواءً أكانت اللام 

 شمسية أم قمرية .
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 الهمزة المتوسطة على الألف
 

 الدرس : أهداف

َ  ﴿  :  ق ت الى   نُ َ  لََِّبَهَُمْ وَأَقَ  ٍَ  وْكَجَ بن   وَ لَكَي
ساَ نمْ وَمََِ  رَ قَاْسَ هنمْ   رََ   باَااْ ُِّْنهنمْ شن   لصَلَاةَ وَأَ

 َ َ رَة ]   ﴾ ينسفَقن رَ  و  [  38:   لآية ،    لش
o  . وَطة  ل   لْلف  كك بة  لهم ة  لمك

o  . دَة   ط وروم  لحِّوف رسم ض صحاح ض  ج

o  وَُع افاير   نس   أهماة   لاوكش رة في ا

  .  واَواع ُْ ركه 
 
 ص : ـــالن

     
 ما خاب من استشار

َ بام  قال لِّجاال ُااٍ باا   اساا  :  ُاا  أكثااِّ صاا
   َ َ   سه  ، قاا ت،  في ُب شِّة ُ  تأا :  ومج نبة ُ  الىِّض

 ل و حْ ح  م ذو رأي او اس  رج، ف رجل انحٍ أل
لىِّ ة   جاا ب مامااة ، أوٍذ  وااألس ه ،  و لحقااير،  سحٍ نش وره في  لجلااال ، وذو نشأة كِّيمة ، وُ

رَاه .  ش  لك   سحٍ نلىمل بِّأيه وُ

 قاعدة الهمزة المتوسطة
 -على الألف :

تكتب الهمزة المتوسطة على 
 الألف في الحالات التالية :

ـ إذا كانت الهمزة مفتوحة  1
 وسبقها حرف مفتوح .

 (رأى ، رأ س ، يتألم ) مثل :
ـ إذا كانت الهمزة مفتوحة  2

 -وسبقها حرف ساكن :
 مثل : فجأة ، مسألة ، يسأل ،

الهمزة ساكنة ـ إذا كانت  3
 وسبقها حرف مفتوح .
 كأس ، مثل :  ، مأرب ، رأْس ، 

 فأس ، يزأر .
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 ة المتوسطة على الياءالهمز
 

 أهداف الدرس :

o   يٍ  أَلَا  ﴿  :  ق ت الى بن  بَككََِّْ  لِّلََ اَطْمَعَ رَة ]   ﴾   لْقنلنَ  [  28:   لآية ،   لِّ ْو
o  . وَطة  ل   لا ء  اْريب  لط لب ت  ل  كك بة  لهم ة  لمك

o  وَطة  ل  ياء و وَطة  ل   لْلف .  لمم ة  لهُق رنة بى  لهم ة  لمك  ك
 

 
 ص : ـــالن

 

 نصيحة
 لسفااََ بفاااا ئله ،  يجااب أ  اكحلاا ٍ   للىلاام      

 . واسكسير  لْ عْة بشم ئله ، واطمعٍ  لقلَب 
َ  كاال و حااْ ُساا  حسااٍ   لااا ،       يجااب أ  يااا

ٍذ  وااعل أجاا ب ، وٍذ  جلااس كاا   : طاااب  لااالام 
ُصاااا حبة  للعاااا م ، هاااا د ض ، و لاساااا  أ  نبكلىااااْ  ااااٍ 

ءَ   .  بعس  لقِّيٍ قِّيٍ  لس
وأرااير ض أهسااعام في هااك   للىاا م وأرجااَ أ  نبقاا        

 شالى ض ٍ  الله ُلكجعى و ل    ير ُكلى ونى . 
 

 

 
 

 -: الهمزة المتوسطة على الياء
 القاعدة: 

ترسم الهمزةُ المتوسطة على ياء إذا 
كانت مكسورةً، أو مكسوراً ما قبلها، أو 

 سُبقت بياءٍ مكسورٍ ما قبلها.
ومن أمثلة الكلمات التي تكتب على نبرة 

 ) الياء(
 -مهنئين -قارئين -ناشئة -بيئة
 -جريئة-مستهزئين -أبنائهم -بئس
 -حينئذ -أفئدة -مئة -يئن -ذئب

 جائزة -مشيئة
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 الهمزة المتوسطة على واو 
 

 أهداف الدرس :

o  الى   ق ت  :﴿  َ  ََ سن ٍَ يانؤَُْ ََ     لْغَاْبَ  لَكَي وَينقَامن
 َ َ سَ هنمْ ينسفَقن رَة ]  ﴾   لصَلَاةَ وَمََِ  رَ قَاْ ،    لبقِّة و

 [    3:  لآية 
o  ٍاق    لط لب ت دقة  لاك بة و لِّوم  لصحاح

 للالم ت . 
o  لهماا ة  لمكَوااطة  لاا  كك بااة اااْريب  لط لباا ت 

  لتي ااكب  ل  و و . 
 

 
 ص : ـــالن

 

 طبيعة خلابة
و ْد  لمسؤوت في  لمْروة بِّحلة ٍ  أبه  ، وبلىْ ٍحا ر 

جَ س    ،  أرك كاال و حااْ ُساا  يمكااع بصااِّه   ٍ  أبه ُ  يل م ا
 ده  ريااأ أ ه رهاا  ، وأيساا ء ذلااك كاا   ؤ بِّؤيك اا  ويااسلى   اا 
نَ َ  يجاب  لااا  كااال واااؤ ت ، وبلىاااْ أذ    ل  اااِّ  سااا  لمْروااا

ساا  للصاالاة . وا رااْ  راالات  لِّح لااة ُاا  يااؤا ، وقااْ غمااِّ  لكفاا ؤت طلبساا  ُااٍ أحااْهم أ  يؤُ
 نفََ  لجماع بمسكقبل وطس م لم  رأوه ٍُ ُلى ا  لكقْم و لِّقي . 

 
 

 
 قاعدة الهمزة المتوسطة على الواو .
تكتب الهمزة المتوسطة على الواو في 

 الحالات التالية:
ـ إذا كانت مضمومة وما قبلها حرف  1

 مضموم
 رُؤوس،فُؤوس. : ،مثال

انت مفتوحة وما قبلها حرف ـ إذا ك 2
 . مضموم

 سُؤال،رُؤام. مثال:
 ـ إذا كانت ساكنة  3

 وما قبلها حرف مضموم،مثال:رُؤيا، يُؤمن.
ـ إذا كانت مضمومة وما قبلها حرف  4

 مفتوح،مثال: يَؤم،رَؤوف.
ـ إذا كانت مضمومة وما قبلها حرف  5

 . ساكن
 :مسْؤول،تشاؤٌم,أرؤُس،ضوْؤه.مثال
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 الهمزة المفردة وسط الكلمة
 أهداف الدرس :

o  ثاْقااَ تَ ﴿  :  الىاا  قاا ت لْ َُ ٍ ياَلْىمااَ ذَرةَبْ  َ مااَ
رَة] ﴾ .  رَيْرض  ياََِّهن   [  7:   لآية،  ل ل لة و

o    اْريب  لط لبة  ل  كك بة  لهم ة  لمفِّدة  ل
  لسطِّ . 

o  حب   ير وأيِّه  ل   لفِّد و لمجكمع .  أهماة 
 

 
 ص : ـــالن
 

 مروءة

وأظ ِّ لهم جَهِّة وو ْهم ٍ ط ءه    ه شع رجل أبس ء
لمٍ يلىمل  ملاض ص لح ض ؛  ق ت  لْوت : لقْ  نكشلت طفلاض وقط في  لس ِّ ،  أج ب  لْب :  
هك  و جب يفلىله كل ٍنس   . ق ت  لث ني : لقْ اصْقت بسصف ُ لي  ل   لفقِّ ء ، أج ب  

لي دئم ض  ل  ضفة    لْب : ٍ  ج  ء  يا  ف بلىشِّة أُث له . ق ت  لث لث : لقْ رأيت  ْو ض 
َُه كي لا يقع ؛ أج ب  لْب : ٍنك أنت  لكي اسكحا  لجَهِّة لْنك    لس ِّ  أيق كه ٍُ ن

 ت  ٍ ٍو ءة  ْو  وهك  ٍُ أسم   لْ م ت  لْ لة  ل   لمِّوءة . َ  ف 
 

 
 -: ةالقاعد

تكتب الهمزة المتوسطة مفردة 
 وسط الكلمة في الحالات التالية: 

إذا كانت مفتوحة وما قبلها  -1
 حرف مد،مثال: قراءة.

إذا كانت مفتوحة وما قبلها  -2
 ساكن،مثال: جزءان.

هناك من يجيز كتابة الهمزة  -3
المضمومة بعد واو ساكنة على 

 السطر،مثال: ضوْءُه.
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 الهمزة المتطرفة في جميع أحوالها
 

  أهداف الدرس :

o    ق ت الى  :﴿  ََ ََُِّضْتن  اَ ن وٍََذَ  
رَة] . ﴾ يَشْفَىَ   [    80:    لآية،  لشلىِّ ء  و

o  حسب  ٍاق   كك بة  لالم ت صحاحة
َ  ْ   ُلاء .   ق

o   اْريب  لط لب ت  ل  كك بة  لهم ة
َ له  .    لمكطِّ ة في شاع أح

o  في ولى دة   أهماة  لمح   ة  ل   لصحة
  لحا ة . 

 

 

 ص : ـــالن
 

 نصائح      
َ   ل    ق ت بلىض  لحام ء : أي    لْصح ء ح   

 ل  رؤووام لا اِّونه ٍلا ٍذ    جصحكام  إنه  تا 
 ُِّضكم . 

َ   لْطب ء ٍذ  شلىِّتم  ا ،  إ   لْا يسبئ  ٍ ُِّض يجب ُْ و اه . ولٍ ي سأ  ُِّؤ في   ر جلى
َ م  قْ اسبب   ءَ ٍ   لَصف ت  لتي يصف    للى  اشه ٍذ  ك   ُكألم ض ، وٍياكم و للج

  وكفح ت  لمِّض واسمم  لجسم . 
 

 
 

 الهمزة المتطرفة
 : في جميع أحوالها

 وهي تعتمد على حركة الحرف 
 الذي قبلها فقط ، وتكتب 

 على الحرف المناسب للحركة: 
إذا كان الحرف الذي قبل الهمزة المتطرفة 

 (قرَأ ، يتبوََّأ)مفتوح تكتب على ألف مثل : 
إذا كان الحرف الذي قبل الهمزة المتطرفة 

 (مبتدِئ، قارِ ئ) مكسور تكتب على ياء مثل : 
إذا كان الحرف الذي قبل الهمزة المتطرفة 

 (لؤلُـؤ ، التباطُـؤ) مضموم تكتب على واو مثل : 
إذا كان الحرف الذي قبل الهمزة المتطرفة واو 
مشددة مضمومة تكتب على السطر مثل: 

 (.نه المثال الوحيد على هذه الحالةأظالتبوَّء )
إذا كان الحرف الذي قبل الهمزة المتطرفة 

جزْء ، جريء ، ) ساكن تكتب على السطر مثل : 
 (صفاء ، سوء
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 الهمزة المتطرفة
 أهداف الدرس :

o   لََِّبَهَُمْ ﴿  : ق ت الى  َ ٍَ  وْكَجَ بن َ  وَ لَكَي نُ   وَأَقَ 

o   ْساَ نمْ وَمََِ  رَ قَاْسَ هنم رََ   باَااْ ُِّْنهنمْ شن  لصَلَاةَ وَأَ
 َ َ رَة ]   ﴾ ينسفَقن رَ  ، و  [  38:   لآية  لش

o  .اْريب  لط لب ت  ل   لاك بة  لصحاحة 
o  لهم ة  لمكطِّ ة. ٍاق    لط لب ت كك بة  
o   أهماة  وكش رة ٍُ هم أكئ وس ض في    ذ

  لقِّ ر . 
 
 
 ص : ـــالن
 

 مواعظ وحكم
رَ  لهْ ية ،  مٍ لجأ ٍ  نفسه سَ لا الجأ ٍ  نفسك ، ولا اَ  َ طفك ، أض ء قلبك بس ِّْ ور ء  

ءَ  هسأ  ش، والاأ  ٍ ُ  ٍ  وكا ء بآر ء  لحام ء يب رَة  للىقلاء و ء  لىله وردؤ  مله ، وُ
َ قب ، وي سأ   ال  لج  ء ويفيء ٍ   لحا .    للى

 
 

 

 

 
  -القاعدة :

الهمزة المتطرفة تكتب على الياء إن 
 سبقت بمكسور كما في مبتدئ.

تكتب على الواو إن سبقت بمضموم كما  
 في لؤلؤ.

 تكتب على الألف إن سبقت  
 بمفتوح كما في يلجأ.

 تكتب على السطر إن 
سبقت إمّا بحرف ساكن أو بحرف مد 

 ( الألف، أو الواو، أو الياء)
 ضياءبدء، كما في: 
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 بعض أحوال الهمزة المنونةتنوين نصب  
 

 أهداف الدرس :

o    سَيَرَ    وَقنلَ ﴿:  ق ت الى َ  َ  ْ مَلن
َ َ   لَِّلن  سن لَنهن وَ لْمنؤَُْ  ﴾  َ مَلَانمْ وَرَون
رَة]  بَة ،  و  [  105:   لآية لك

o  اْريب  لط لب ت  ل  كك بة  لهم ة  لمكطِّ ة
نَة ُلسصبفي  لال   .  م ت  لمسك اة بهم ة ُس

o   ٍنج    لْ م ت في وقك   .  لحام  ل 
 

 
 ص : ـــالن

 

 بنه مساءُنصيحة أب لا
 يا ب  : شاع ض ه ُ ض أريْ أ  أنصحك به : 

و  رلاص له في  لسِّ و للىلٍ  أولاض :  لاك بكقَ  الله 
 . 

مَ ٍ   لغْ ولاٍ يسبغي أ    ثانا ض : لا اؤرِّ  مل  لا
مَ بال ج ء ٍُ و جب اك في وقكه لْ  للغ  أ م له   ْاق

َُ ض ج ء ض وغْ ض ُثاله   وو جب اه . ولْنك لَ أرِّت ي
َ جب ت وص ر  لقا م به   ب  ض ش ق ض  علتر كمت  لاك  ل

 وحملاض يقالاض . 
 

 
 
 
 

 

أحوال الهمزة آخر الاسم المنون 
 له حالتان: تنوين نصبو

 قبلها متحرك.همزة  -همزة قبلها ساكن.    ب -أ
 -أما الهمزة التي قبلها ساكن فعلى ثلاث صور:

الأولى: إن كان ساكن الذي قبلها لا يوصل بما بعده 
كتابة مثل )الدال، والذال، والراء، والزاي، والواو( 
رسمت منفردة على السطر ثم يرسم ألف التنوين 

 بعدها مثل "ن وْءاً".
يوصل بما بعده الثانية: وإن كان الساكن الذي قبلها 

رسمت على الياء، ثم يرسم ألف التنوين موصولا بها. 
 مثل "بُطْئاً".

( رسمت 1الثالثة: وإن كان الساكن الذي قبلها ألفاً )
منفردة على السطر، ويوضع التنوين فوقها ولا يكتب 

 (. مثل "غداءً، نساءً".2مع التنوين ألف )
 

 ثلاث صور أيضا:وأما الهمزة التي قبلها متحرك فعلى 
الأولى: إن كان ما قبلها مفتوحاً رسمت على ألف، ويوضع 

 التنوين فوقها مثل: "متك أً، مبتد أً، م لْج أً".
الثانية: وإن كان ما قبلها مضموما رسمت على الواو 
 وترسم ألف التنوين بعدها. مثل: "تباطؤاً، لؤلؤاً".

لياء ثم الثالثة: وإن كان ما قبلها مكسوراً رسمت على ا
نرسم ألف التنوين موصولا بها. مثل: "متكافِئاً، 

 شاطِئاً".

http://quran.ksu.edu.sa/tafseer/katheer/sura2-aya37.html
http://quran.ksu.edu.sa/tafseer/katheer/sura2-aya37.html
http://quran.ksu.edu.sa/tafseer/katheer/sura2-aya37.html
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 لمةوسط الك حذف الألف من
 

 أهداف الدرس :

o   ق ت الى  :  ﴿  ََ م  ۚ  لَِّلن لَا ٍَلَ هَ ٍَلَا هن َْ مَن ۚ لَا تَأْرنكنهن وَسَة  وَلَا ناَ    ﴾  لْحيَي  لْقَاي
رَة ]   [ 255:  لآية ،  لبقِّة و
o   لْلف ٍُ ووط   بخط و ضح وشال   تكك بة كلم ت حك  ل   اْريب  لط لب ت 

 . 
o    قْراه و اله  لاس  . و أهماة ط  ة الله با  

o  أهماة آية  لاِّوي في حفظ  لمسلم  اااح
َُه ولالكه .   في ي

 

 
 ص : ـــالن
 

 الله الرحمن
َ ت و لْرض  الله ربي ورب كاال شاايء ، رلااا  لساام
َ حااْ  لْحااْ ،  ْ  رلق ماا  . نحااٍ نحااب   لااه  ل وأباا
َ كااااااب   لااااااِّحمٍ  لصاااااامْ،  لااااااكي رلااااااا هااااااكه  لا
َ وع  للى ااام، وكاام  اااه ُااٍ  َ   ل  لسا رة، وهك   لا

س  ع ش  .   نلىم وُ
 غك  به  . ر و لثم ر لسك  ككلك أنبت لس    ا

 ذلك ٍُ  اله  لاس  ، وهَ يسكحا  لشاِّ و لحمْ . كل 

 
 حذف الألف وسط الكلمة 

تحذف الألف وسط الكلمة في 
 -الكلمات الآتية : 
 الله ، إله ، لكن ، 

 طه ، يس ، مئة ،
 أولئك ، الرحمن .
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  -مفهوم الألف اللينة :
هي ألف ساكنة مفتوح ما قبلها لا تقبل الحركةلأنها 
صائت كما أنها غير أصلية في الكلمة ولا تقع في أول 

 الكلمة تقع في وسطها أو آخرها .
 -قاعدة الألف اللينة بالأفعال :

 تُرسم الألف اللينة في آخر الأفعال 
 ألفا :إذا كان الفعل ثلاثيا وأصل

 يدعو ترسم  –ألفه واو ) دعا 
 الألف اللينة في آخر الأفعال ياء 

 غير منقوطة :إذا كان الفعل 
 ( يقضي  -قضى ثلاثيا وأصل ألفه ياء ) 

يُعرف أصل الألف في الفعل هل هي واو أمياء بإحدى الطرق 
 التالية :

( يصطفي  -ينجو ، اصطفى  -نجا الإتيان بمضارع الفعل ) ب
( بإسناد  المشي -العفو ، مشى  -عفا الإتيان بالمصدر ) 

( .  مشيتُ -نجوتُ ، مشى  -نجا الفعل إلى ضمير رفع متحرك ) 
تُرسم الألف اللينة في آخر الأفعال ياء إذا كانت رابعة 

 -استلقى ياء )  فأكثر ، وبصرف النظر عن أصلها هل هو واو أم
 ..... (ارتضى  -استدعى 

إذا كان الفعل ينتهي بألف لينة وقبل هذه الألف ياء، رُسمت 
الألف اللينة ألفا بصرف النظر عن ترتيبها وهل هي ثالثة أم 

.... (ملحوظة تخص الاسم "  -أحيا  -رابعة فأكثر ) استحيا 
ذه يحيى " وفعله " يحيا " طبقا للقاعدة السابقة ، فإن ه

الكلمة تنتهي بألف لينة مسبوقة بياء ويجب رسمها ألفا 
فنكتب اسمي يحيا ، وأحيا حياة طيبة .ولكن للتفريق بين 
الاسم والفعل فإننا نكتب العلم بالياء ) يحيى ( ، ونكتب 

 الفعل بالألف )يحيا يقول الشاعر :
 . لم يكن إلى رد أمر الله فيه سبيلسميته يحيى ليحيا * و

 

 الألف اللينة في الأفعال
 

 أهداف الدرس :

o   ل     ﴿  : قااا ت الىااا نُصاااَ َِّ هَامَ  َُقاااَ مَ ٍَبااااْ  ٍ كنو  ُاااَ ساااض  وَ  اااََ ُْ ََ وَأَ ةض للَُساااَ  َُثَ باااَ تَ   وٍََذْ جَلَىلْساااَ   لْباَااااْ
دََ  جن عَ  لساااااي تَيَ للَطاااااَ ئفََىَ وَ لْلىاااااَ كَفَىَ وَ لِّيكاااااَ َِّ  باَااااااْ َِّ هَامَ وٍََسْمَ َ اااااالَ أَ  طَ اااااَُ دَ ٍََ   ٍَبااااااْ ْْ   ﴾ وََ  اااااَ

رَة  ]    [  125:   لآية ،   لبقِّة  و
o   اْريب  لط لب ت  ل  روم  لحِّوف و لالم ت

 رسم ض صحاح ض. 
o  . ٍاق   كك بة  لْلف  للاسة  لمكطِّ ة في  لْ لى ت 

 

 ص : ـــالن
 

 زيارة المسجد الحرام
 رت  لمساااجْ  لحاااِّ م ذ ت ُاااِّة ، وحاسمااا  شااا هْت  لالىباااة 
رَ ُلِّهبااة و  جاالات ، ولقااْ رأياات أُاا ُي   وااكَ   لااي شاالى

نحَ  لبااات باابطء واااؤدة،  رجلاض ُسس ض بِّ   له  ت جسمه غْ 
لَاااه .  هَ وأراااك يطاااَف ح ااا  ٍ  رأ   لباااات حااا  غاااْ  نحااا وُ
وك   كلم   نقا  شَط هَ   ل   لحجِّ يقبله، ولم   نك   

َ ف جِّ  نحَ  لمسلى  وولى  بى  لصف  و لمِّوة ، ثم ٍُ   لط
ش  ر جلى ض ٍ َ  و طمعس   ا ود   ربه وُ   باكه بلىْ صل  بخش

في نفسااه  لآُاا ت،  قلاات في نفسااي : أ   وترض  ربه وأحااا   
لقاااْ أ اااا  هاااك   لِّجااال جسااامه ، ولاساااه سمااا  بِّوحاااه و ااالا 

َ ه . غفِّ الله له و ف   سه .  بخش
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 الألف اللينة في الاسماء
 

 أهداف الدرس :

o    تَحِّْنينَ َ ﴿  : ق ت الى  َُ أأَنَكنمْ   ، أَ اََِّأيَاْكنم 
نٍ  نَهَن أَمْ نَحْ َ َ  ااَْ رَ ن رَة  ﴾ ]   لَ  رَ ن َ قلىة،  و  ل

 [  64:  لآية 
o . كك بة  لْلف  للاسة  لمكطِّ ة في  لْسم ء 

o   اْريب  لط لب ت  ل  روم  لحِّوف رسم ض
 صحاح ض . 

o في آية ٍنب ت  لسب ت    اقْيِّ ٍ ج   الله   وجل 
 

 ص : ـــالن
 

 لاح ــــالف
ِّ  ، راااب   اااير يااااِّه قااا  لفااالاح رجااال نشااااط يسااااٍ  ل

مَ  رَ  ، وااِّج كاال ياا  لشِّ ويمقاات  لْذ  لْي  ااِّد ُااٍ  لاا
وقت  لسِّ  ، وهَ يسِّ    طأ ٍ  حقله وُ ر كه حاث 
يباااكر  لحاااب أو يساااقي  لااا ر  أو يجااا   لثماااِّ ، و لفااالاح 

قبااال  لاااح  ٍ  ٍحااْ   لااُِّ  لقِّيبااة واالىاْ ما اااه وااِّج 
رَود ويمكااااع د ِّيااااه ظلاسكسشااااا شااااك     هاااا ر ، وأريااااأ  لاااا

َ ء  حَاااااْة صاااااْ  لقطاااا  واااا كلىكااااه  ل بقطااااِّ ت  لسااااْ  ، وُ
 ُلشِّ   أم ُلحص  .

 

 الألف اللينة في أواخر الأسماء الثلاثية:ترسم  -1
 ألفا ممدودة: إن كان أصلهاواوا. 

 وترسم مقصورة إن كان أصلها ياء.
 عصا : مثناها : عصوان...  -نحو : 

 وذرا : مفردها ذروة.... -
 فتى: مثناها فتيـان. -
 ما هي الطرق لمعرفة أصل الألف في الأسماء؟ -2

يعرف أصل الألف ، إن كان واوا أو ياءً بالطرق 
 الآتية:

 بالتثنية : عصا : عصوان -أ
 فتـى: فتيان.

 برد الجمع إلى المفرد: ذرا : ذروة  -ب
 قرى : قرية

 بجمع المؤنث السالم : حصى : حصيـات -ج
 بالصفة المؤنثة : ) على وزن فعلاء( -د

 عشا: عشواء ---لمى: لمياء 
 قاعدة مهمة:

كل اسم يزيد عن ثلاثة أحرف وينتهي بألف  -3
 –تكتب ألفه مقصورة ) ياء بدون نقط(: سلمى 

 مستشفى.
إلا إذا كانت الألف مسبوقة بياء فتكتب ألفا 

 ثريا. -طويلة : دنيا)قائمة( 
أسماء الأعلام المنتهية بألف قبلها ياء تكتب 

 ألفها مقصورة:
 يحيى لتمتاز عن الفعل يحيا.

اللغة العربية أسماء ثلاثية  ملاحظة: وردت في
 واوية ويائية معاً، 

يجوز رسم الألف في آخر هذه الأسماء ألفا ممدودة أو 
 –خطا( ) السهى  –رحا () خطى  -ألفا مقصورة:)رحى 

الحشى(. -الربا () الحشا –السها ( ) الربى 
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 الحروفالألف اللينة في 
 

 الدرس : أهداف

o بََمااَ  رَحمااَْةبْ ﴿ : الىاا   قاا ت   ٍَ تَ لهااَنمْ   لِّلََ  ُااَ لسَااْ
 ٍْ َ  ُااَ بَ لَاناْفَاااي اظَ  لْقَلااْ َْ كنسْتَ َ     غَلااَ وَلَ

لَكَ  َْ رَة] ﴾حَ  [ 158:   لآية، آت  مِّ   و

o  ااااْريب  لط لبااا ت  لااا  روااام  لْلاااف  للاساااة
  لمكطِّ ة في  لحِّوف رسم ض صحاح ض.  

o  أيااااِّ  لانك اااا م في  لمْروااااة  لاااا   لكحصااااال
  لْر وي . 

 

 
 ص : ـــالن

 الاصطفاف الصباحي         
وقااااف  لكلاُاااااك ذ ت صااااب ح في  ساااا ء  لمْروااااة  ااااْ  الماااااك ض و حااااْ ض ، و سااااُْ  حاااااِّ أرااااك 

 ق ئلاض : ألا اتر ا بي يا أوك ذي ؟يسكلىطف أوك ذه 
لا ُِّضي ُ  تأرِّت . أد لا أتأرِّ ُطلق ض . كلا ولا أحب  لكأرير .   ل

 أرجَ أ  اسمح لي بْرَت  لفصل ح  لا أتأرِّ  ااٍ  لااْرَ ، هااا  يا أوااك ذي ألا تحااب أ  
 الىفَ    ،  ق ت  لْوك ذ : بل   إنك الماك مجك ْ . 

 

 

 
 

تكتب الألف اللينة في الحروف 
 هكذا )ا( 

 مثل : 
 إلا .. (–ما  –ألا  –) لا 

ماعدا أربعة أحرف تكتب فيها 
 هكذا )ى(

 مثل :
 حتى ( . –بلى  –إلى  –) على 
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 تنوين المقصور بعد تنكيره  
 

 أهداف الدرس :

o اَُ وَلَا ﴿ : الىااا   قااا ت لحااااَْ َُ  ََ ىَْ  لسااااَ   ااااَ حْانم بااااَ
   َََ رَة]  ﴾ااَكَبَعَ  لْه  [  26:   لآيةص ، و

o   رَ اْريب  لط لب ت  ل  كك بااة  لاواام  لمقصاا
 كك بة صحاحة . ر لى ض ونصب ض وجِّ ض  

o  . وجَب تحاام شِّ  الله ونبك ُ  ر لفه 
 

 
 ص : ـــالن

 

 السمو والرفعة
مَ  لا ُبكغ  لس  ٍلا  للىل  ، ولا هَ ض لساا  ٍلا  نحٍ ق

في  لهااْ  ، ولا واالىي ٍلا ٍ   لمشااك    لْسماا  ، ولا قااِّ ر ٍلا في  لما نااة  للىلااا  .  كاا د 
 لفااا  ، وناااْ د  لساااْ  ، ورؤ د  لاااِّؤ  ، وجسااا د راااير  لمجكااا، ، و لى لسااا  هاااَ  لْحلااا  ، 

سكْ د رير ُسكْ   . وُ

 
 
 
 

إذا نوِّن الاسم المقصور سقطت ألفه لفظاً في 
الرفع والنصب والجر، وذلك لاجتماع حرف 

العلة في آخره والتنوين، فنحذف حرف العلة 
 طبقاً للقاعدة الصرفية: 

إذا اجتمع ساكنان أحدهما حرف علةٍ حذف )
 (. حرف العلة

هذه العصا حركت النوى التي في )  :مثل
هذه عصاً حركت نوىً في الجملة: )( تصبح الرحى

  ). رحىً
 رحىًالجر:  نوىًالنصب: ضً اعصالرفع: 
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 تنكيرهتنوين المنقوص بعد 
 

 أهداف الدرس :

o  نُسَ دَياض يانسَ دَي  الى   ﴿ ق ت لْىسَ   ٍَناَسَ  سمََ
رَة] ﴾لَسَْيمَ َ    [   193:   لآية ، آت  مِّ   و

o  ُق رنة  لمسقَص في ح لة  لِّ ع و لسصب.    

o   وجَب  لكثبت ٍُ صحة  لْرب ر قبل
 .نشِّه 

 

 
 
 ص : ـــالن
 

 

 ليس من رأى كمن سمع
َُ  لاا  صااحكه حاا  هااكه  لْيام .   ااَ ُثل ُسكه ٍلاس  ٍُ  لقُْ ء ، ولاس ر  ا  أنااه 

 . يْ َ  لس َ ٍ   لكثبت ٍُ   ئ قبل اصْيقه ، وٍ   لشك في ُ  يسمع وُ  يق ت

َ ه ، وكاام ُااٍ جاا ف بْ  ضً  ااام ُااٍ ُبكاا بْ رااير ض  هَ ُبكغاا ه ، وكاام ُااٍ هاا و بْ بااِّ   يااف هاا شاا
َ   لس َ شِّيِّ ض، وهَ  لطاب  لشج   اَه ،   نقلب في  ا ءَ ض  نورت جف  . و

 المنقوص إذا نُوِّن فتحذف
 ياؤُه في الرفع والجر فقط 
 .وتبقى في حالة النصب 

 :  مثل
 .هذا المحامي زار القاضي مع المدعي

 الأسماءَ  إذا نوّنا
 المنقوصة فيها تصبح: 

 (هذا محامٍ زار قاضياً مع مدعٍ)
 محامٍالرفع: .

 قاضياً :النصب
 مدعٍالجر:  
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  الاسم الممدود تنوين  
 

 أهداف الدرس :

o  لَكَي جَلَىلَ لَانمن  لَْْرْضَ َ َِّ شض  ت الى   ﴿ق 
رَة] ﴾وَ لسَمَ ءَ بسََ ءض   [   26:   لآية ،  ص  و

o   ا  اااِّ  لاُااا ت  لِّ اااع و لسصاااب و لجاااِّ  لااا
 . د لممْو  لاوم 

o  أهمااااة  لجاااْ و لاجك  دللاااْنا  و لآراااِّة بكحقااااا
 . ولى دة  لْ ريٍ

 
 ص : ـــالن

 
 عمر الإنسان

َ  ااكه   لاا   لبااا ءَ  ُااٍ باا، ُلاااحكَ  ، حا اااه ،  ااكح ن
ٍ لا رسب في صب حهَ   ، و لشق ءَ   و لبلاءَ  َ اا ء ، وأ م لااه تأذُ  ،  أياُااهن   حس ب  لمساا ءَ   ، وُ ج

وٍيك ء، و مِّه هب ء ، ُااٍ ألفااه ٍ   لااا ء ، ونه يكااه د ء و شااكا ء ، وأُ ناااه در لا  نطفاا ء لهاا  ، 
َ قع أوص له  َ ؤه أوه م يفك  ل  . وأه

 
 
 

إذا نون الاسم الممدود 
ثبتت همزته لفظاً و خطاً 

  :-كالاسم الصحيح، مثل
 سماءٌالرفع: 
 سماءً :النصب

 سماءٍالجر: 
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 المــــدَّ
 

 الدرس : أهداف

o   آدَمن ٍَُ ربََُهَ كَلَمااَ تبْ    اَكاَلَقَ     ﴿  :   ق ت الى
ََ بن  لاااَِّحَامن  ََ  لكاااَ هن هااان هَ ۚ ٍَنااَ ] . ﴾ اَكااَ بَ َ لَااااْ

رَة  [  37:   لآية لبقِّة ، و

o  ااااااااْريب َْ في   لط لبااااااا ت  لااااااا  كك باااااااة  لمااااااا
  لالم ت كك بة صحاحة . 

o  َْ مَ  لم  كك بة صحاحة .   كك بة ُف 

o  في حا اس  أهماة  للىلم و للىمل . 
 

 ص : ـــالن
 

 العلم خير أم الجهل ؟
نشاااااأ ُساااااكر ورلاااااال في باعاااااة صااااا لحة وكااااا د رف ااااا   

جعاا   أحااْ ض قااِّ ء ت كثاايرة ولا يل  آ ويقِّ دروو م  ُلى ض  
ٍ  تأناب م  وك   لهم  ُبْآ  وضاا ء   ، هماا  : ) للىلاام 

ؤَهم  شيء ُثل  لاسل ، وقااْ و للىمل( ، وا ياٍ يس
َ لاات    بْء ض   لا ماا  .    لما  اا تحا تماا  بااْ ض حماااْ ض  ك

مَ  َ  ااالا غِّ باااة أ  اِّ همااا   لاااا قَااا ض باااى   آيكبااا ُاااا دض ُُِّ
  أقِّ نهم  آركيٍ ُللىمل  لمثمِّ  لص ُت . 

 

 

 
 

التي تأتي في أولِ الكلمة  الْم دَّ
 تُكتب عادةً على الشكل ) آ (.

همزتان أُدغِمتا فصارتا والمدَّةُ أصلها  -
حرف مدٍّ مرسوما على النحو )آ( ويسمَّى 

 الهمزة الممدودة.
وتتكوَّن الهمزة الممدودة من همزتين:  -

الأولى مفتوحة والثانية ساكنةٌ 
وتصبحان  -كما ذكرنا -فتدغمان معا

 حرفا واحدا هو هذه الهمزة الممدودة.
 انظر إلى الأمثلة الآتية:

 أصلها ) أ أْم نَّا(.آمنَّا =  -
 آثر  = أصلُها ) أ أْث ر (. -
 آمال = أصلُها ) أ أْمال(. -
 آتاه  = أصلها ) أ أْتاه(. -

ويُلاحظُ أنَّ الهمزتين اللتين تتكوَّن 
 منهما )) همزةُ المدِّ(( هما همزتا قطع.
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 لف الفارقةالأ
 

  أهداف الدرس :

o  ََي هَلْ  قنلْ ﴿  الى    ق ت ٍَ لا لَ  يَسْكَ ََ  وَ لَكَي ٍَ ياَلْىلَمن َ َ كَي  ﴾  ياَلْىلَمن
رَة] ِّو  [    9:   لآية،   لُ 

o  لط لب ت  ل  كك بة  لالم ت  اْريب 
 .  صحاح بشال

  لكْريب  ل  كك بة ألف  لجم  ة . 

o . أهماة  للىلم في ر ع شأ   لُْة   ولاُاة 

 
 ـص : ــالن

 

 علماء المسلمين
في تاريخ  لمسلمى أ  ٍُ باس م  لم ء  ٍ  أبِّ  ُ   

دَ ض   امة في  لطب و لهسْوة و كثير  َ  ج    بكل
ٍ  لْولة  للىب واة ر صة ،   َ  في ُ  و لفلك وغيره  واِّش

دَ  وغيرهم ، وقْ شجلى م   ولام  ل  ذلك ، و لا م أ    كثير ض ٍُ ككب  لفلاوفة  لا
 شأ   لُْة   ولاُاة .ع   ل  اطباا شِّ ئلىه ويجب أ  يْ َ كل ُسلم لِّ   يلىملَ

 

 
 
 

 -قاعدة الألف الفارقة :
"وهي ألف تزاد خطًَّا بعد واو 

الجماعة ولا لفظ لها، وهي للتفريق 
بين ما آخره حرف الواو، مثل: 

(، وما اتصل به فاعل هو يدعو)
(. يفشلواضمير الجماعة، مثل)

نقول: زيدٌ يدعو، والمسلمون لن 
 يفشلوا.
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 حذف ما الاستفهامية من حروف الجر
 في ( }عن  }من  }اللام  }باء ال) 

 
 أهداف الدرس :

o  بااااَ دَهَ  ٍَنَّااااََ  وَْشااااَ   لِّلََ ت الىاااا   ﴿  قاااا َ ٍْ ُااااَ
رَة] ﴾  لْلىنلَمَ ءن ۗ  [  27:   لآية،    طِّ و

o  )  اااااااااْريب  لط لباااااااا ت  لاااااااا  كك بااااااااة ) ُاااااااا
   ُاة ُع حِّوف  لجِّ كك بة صحاحة  لاوكف 

o   تأُل قْرة الله وٍ ج  ه في صسع دودة  لق 
 

 

 ص : ـــالن
 

 دودة القـز
 ٍذ  ش هْت دودة  لق   إنك لا اسكطاع ُسع نفسك ٍُ هكه  لْوعلة : 

   هكه  لْودة ؟كبََِ اكغ 
طَ   بهك   لشال  لْ ئِّي  لغِّيب ؟ جَه را  وا ا

َ  هك    اط ؟ م يكا  وُ
  َ   لحِّيِّ  لكي يب    غل   لْثم   ؟و م ُِّ به ٍُ ُِّ حل ح  اا

مَ بااه هااكه  لااْودة  لصااغير  الله لهاا  ُااٍ  أ لااتي اكغااك  بماا  هااا  ة ٍنهاا    مااة   اا لا ابكااْق  اماا  اقاا
 . غك ء ح   ِّج لس  هك   لحِّيِّ  سسكخُْه لم  نش ء 

 ( الاستفهامية ما تحذف الف ) 
 عند اتصالها بحروف الجر .

 حروف الجر :
 (في } عن } من } اللام } الباء) 

 مثال :
 فيم تقضي وقت الفراغ ؟

 يتكون جسم الانسان ؟ مم
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 ثبات ألف )ابن(امواضع حذف و
 

 أهداف الدرس :

o    قااا ت الىااا﴿  َ َِّْ َ يَا باااَ نٍ ُاااَ وٍََذْ قاااَ تَ َ اساااَ   باااْ
ىَْ  قض  لَُماااَ  باااَ َُْ اْانم يُصاااَ تَن  لِّلََ ٍَلاااَ َِّ ئاَلَ ٍَنُيَ رَوااان ٍَواااْ
َْي  ٍ باَلىااْ تَبْ مََْ  ُااَ ِّض  بََِّواان رَ ةَ وَنُبَشااَُ َْ ٍَ  لكاااَ يَ َُ َْ يَ
كَ   َ  هاااَ  لْباَاَُساااَ تَ قاااَ لن َُ نْ    اَلَماااَ  جاااَ ءَهنم  هن أَحماااَْ  سماااْن

يُبَى  وَ  رَة] ﴾ حِّْ    [  6:   لآية،   لصف و

o  يباا ت وحااكف ألااف ٍاااْريب  لط لباا ت  لاا  كك بااة
 ) بٍ( . 

o ب   يم   ُلِّول . َ وج 
 

 
 ص : ـــالن

 عمر بن الخطاب
ااٍ كباا ر صاا  ي  لقِّشااي ثاني   لفاا ء  لِّ شااْيٍ، و أبَ حفااع  مااِّ بااٍ   طاا ب  للىااْ  هَ  بة حوُ

هااَ أحااْ  للىشااِّة  لااكيٍ بشااِّو  و ،  بااٍ   طاا ب  ي واالاُ  لفااكح   . وأشاا ِّ قاا دة    لِّوَت  
 لقْ  ِّقت بى  لحا و لب طل .  –لله در   –ُلجسة. يابٍ   ط ب 

 :حالتين في  تُحذف الألف من كلمة )ابن( -
 . الثاني أبو الأول علمينوقعت بين 

 . بعد حرف النداء -
 في حالتين : تثبت ألف )ابن(

له الثاني ليس  اسمينوقعها بين  -
 .الأولب علاقة

 إذا وقعت في أول السطر.   -
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 مةتاالخ
 

 
 لحمْ لله رب  للى لمى، أحمْه حمْ ض يلاا بجلات وج ه و  ااام واالط نه، وأصاالي وأواالم 
 لااا   لمبلىاااَ  رحماااة لللىااا لمى، نباسااا  لماااْ  لااااه أ اااال  لصااالاة وأ كااا   لكسااالام، و لااا  آلاااه 

 وصحبه أشلىى . 
وجااب  لاساا  أ  ؛ لااكلك ٍاق    للغة  للىِّباة تحْثاض وكك بةض رااير ُلىااى للكلىلااام و لااكلىلم  ٍ 

لَا   جل  هكم ُس  ولهك  حِّصس   ل   لكحقاق   ُ  ر ت   ُلاء  ل  هك   لاك ب  أ  ركَين
 . رط ض ورسم ض 

َ ق  في هااك   لاكاا  –   وجاال  –وأريرض  أوأت الله   َ ب،  ماا  هااَ ٍلا  أ  ياا ب ٍ   لصاا
بشِّي يلىتريه  لسقع،  إ  أصبت  مٍ الله وحْه، وٍ  أرطأت  مٍ نفسي و لشاااط  ،   ج ْ

تَ و للىماال،  وأ  يجلىلااه حجااة لي، وأ  ياسااِّ لي بااه طِّيقاا ض ٍ   لجسااة، ويااِّ ق    راالاص في  لقاا
 ٍنه ولي ذلك و لق در  لاه. 
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 المصادر والمراجع
 
 

جَه في   ُلاء ، تألاف :   طمة  لسج ر .  •   لم

َ اااة ُاااٍ  لمكخصصاااى باااْ ر  • ُِّشاااْ  لملىلااام و لملىلماااة في ُااا دة   ُااالاء ، ٍ اااْ د مجم

َ يع .     ِّيجي للسشِّ و لك

 . لس    للىِّب لابٍ ُس ِّور •
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